

LA CONSTRUCTION IDENTITAIRE DES TÉMOINS DE LA LIBÉRATION Quel rôle a joué l'été 1944 dans la construction identitaire des survivants de l'époque ?

Dans le cadre du 80^e anniversaire du Débarquement et de la Libération de Caen, le laboratoire de Recherche Neuropsychologie et Imagerie de la Mémoire Humaine (NIMH) de l'Institut national de la santé et de la recherche médicale (Inserm) et de l'Université de Caen, en partenariat avec la Ville, a mis en place une étude sur la construction de l'identité de témoins ayant vécu les bombardements alliés de 1944 en Normandie.

Cette étude menée par Francis Eustache, Directeur d'Etudes à l'École Pratique des Hautes Etudes, Peggy Quinette, Maître de conférences en psychologie à l'Université de Caen Normandie, et Lucie Da Costa Silva, Doctorante en psychologie, tous membres du laboratoire NIMH, a pour objectif d'analyser l'impact de la Libération sur les parcours de vie des témoins de l'époque. Cette recherche inédite est actuellement conduite grâce à la collaboration d'anciens Caennais et Normands présents durant l'été 1944.

Une démarche à laquelle la Ville de Caen a souhaité apporter son soutien dans un souci de transmission de la mémoire de cette époque aux générations actuelles et futures. Cet appui s'est traduit par la mise en relation de l'équipe de chercheurs avec des témoins de l'époque et une aide financière de 41 952 euros accordée par la collectivité.

Le laboratoire NIMH qui porte ce projet se consacre notamment à l'étude des conséquences d'un événement traumatique ou potentiellement traumatique sur la mémoire dans le cadre du Programme de Recherche 13-11. Cet intérêt a notamment donné lieu à l'étude biomédicale REMEMBER qui explore les répercussions des attentats du 13 Novembre 2015 sur la mémoire des personnes exposées.

La démarche scientifique

La présente étude se base sur des entretiens avec des témoins directs de des événements de la Libération, menés afin de comprendre l'influence qu'ont eu ces événements tout au long de leur vie.

L'étude s'organise en plusieurs temps :

- **De juillet à décembre 2023** : construction du protocole d'étude et sa préparation ainsi que l'obtention des autorisations réglementaires et éthiques. Le projet a été construit en lien avec des équipes universitaires de France et de l'étranger.
- **Depuis février 2024 à fin mai 2024** : collecte des témoignages des 60 témoins qui participent à l'étude au travers d'entretiens semi-dirigés d'1h30 à 2h. La logistique de l'étude est assurée par des personnels de l'unité de recherche NIMH et de la ville de Caen.
- **En 2024 et 2025** : valorisation scientifique et patrimoniale des données recueillies.